

Biografías de élites (análisis de datos relevantes)

María Antonia García de León*

Introducción

El presente texto que tiene el género por un eje fundamental, pone de manifiesto una vez más (como han probado distintas investigaciones realizadas por su autora sobre diversos elencos de mujeres profesionales altamente cualificadas) la *estructuralmente* compleja carrera profesional de estas primeras hornadas de mujeres en puestos laborales de relieve (más allá de todo «psicologismo»). Ahora bien, pese a ello (o por ello mismo) esta nueva presencia —«mujeres en minoría»— como una especie de masa crítica, empleando un término del campo de la física, abre la brecha profunda a un cambio social que conlleva la aparición de una nueva sensibilidad hacia la participación femenina en un amplio espectro profesional. Participación que se estima como positiva, aunque estas primeras mujeres profesionales se vean obligadas a pasar por procesos de sobreselección social discriminatorios para ellas en comparación con sus homólogos colegas masculinos y también discriminatorios en el aspecto comparativo con el resto de las mujeres que trabajan. De este modo lo ponen de manifiesto, los datos producidos por las diversas investigaciones que seguidamente pasamos a examinar.

1. Procesos de investigación

Procedemos a analizar un conjunto de datos obtenidos a través de distintas investigaciones integradas en una misma línea de investigación: hombres y mujeres en la cúspide de sus respectivos campos profesionales.

De este modo podríamos decir que trabajamos en una línea cuyo eje principal es *género*, pero el género tratado desde una perspectiva relacional, es decir, la diada masculino-femenino a un tiempo. Y, asimismo, abordamos los temas de *sociología de las profesiones*¹, al más alto nivel. De tal manera que abordamos un tema sociológico por excelencia, tanto por clásico como por relevante, este es el tema del *poder*². Por último, dado que las identidades sociales de hombres y mujeres han experimentado una enorme transformación

* Universidad Complutense de Madrid.

¹ Vid. al respecto el capítulo de L. FINKEL en la reciente publicación de C.A. CASTILLO MENDOZA (coord.): *Economía, organización y trabajo*, Ed. Pirámide, Madrid, 1999.

² De este modo, es decir, la masculinidad como poder, ha sido analizado el tema en la reciente obra de PIERRE BOURDIEU: *La domination masculine*, Seuil, París, 1998.